

● La RP à l'honneur lors de la 26ème édition du Séminaire national des Hospitaliers...

... Comment notre système de santé pourra-t-il faire face au vieillissement de sa population ? Comment doit-il se réorganiser ? C'est ainsi qu'a été lancé, les 21 et 22 novembre 2022, le SNH – l'Hôpital, acteur de Santé Publique » devant presque 400 personnes.

Les présentations de modèles européens et des expérimentations françaises convergent vers la même issue : la coordination des

acteurs de terrain autour de parcours territoriaux structurés et la bascule d'un système de soins curatif vers un système de santé orienté vers la promotion de la santé sont la voix à suivre...

La Responsabilité populationnelle c'est ça... comme en témoignent les territoires pionniers.

Au cœur de ce changement, la **triptyque Hôpital / DAC / CPTS** œuvre pour relever ces défis :

En Haute-Saône, l'accent est mis sur **l'ouverture vers la ville** et le besoin **d'aller vers la population**. La refondation de la filière de diabétologie a fait émerger de nouvelles fonctions et permis de développer l'HDJ.

En Cornouaille, c'est le Pôle de Santé Publique qui a été mis en valeur : pôle ouvert sur la ville ; grâce à la **collaboration ville-hôpital**, qui permet de travailler étroitement avec les associations sur des actions de **prévention/dépistage « hors les murs »** - avec par exemple le projet **« Sur la Route »** (unité mobile de dépistage pour favoriser l'accès au soin).

Dans les deux Sèvres, la cellule de coordination continue de faire le lien entre les services hospitaliers et les libéraux en poursuivant les **actions de prévention avec des formats innovants**.

Les premiers résultats sont probants et encouragent pour un déploiement à grande échelle souhaité par une vingtaine de GHT ☺



La RP en chiffres

2 052 Personnes incluses dans la cohorte au 30/11/2022

6 668 Personnes dépistées

758 Acteurs du territoire impliqués dans le projet **dont 66 « usagers partenaires »**

● Elu & Responsabilité Populationnelle : Frédéric CHEREAU, Maire de Douai, nous raconte ...

« La Responsabilité Populationnelle n'est pas uniquement présente au sein de l'hôpital ou des cabinets médicaux mais bien au cœur de la ville et au plus près de la population. En tant que Maire de Douai, je tâche d'être, depuis le début de la démarche, un ambassadeur de la responsabilité populationnelle auprès de mes collègues élus, notamment au travers de la commission santé de l'Association des Maires de France.



Frédéric CHEREAU,
Maire de Douai

Au quotidien, j'ai à cœur de pouvoir jouer un **rôle de catalyseur entre la médecine de ville et l'hôpital**, en m'assurant que tout le monde puisse se rassembler autour d'une table, avec au centre des préoccupations :

la santé de nos concitoyens. La présence d'une gouvernance locale associant étroitement professionnels de ville, professionnels hospitaliers, associations de patients et citoyens ambassadeurs santé est primordiale.

La responsabilité populationnelle trouve son fondement dans le fait de **travailler ensemble, en écosystème, au service de la santé de la population du territoire**. Le citoyen, l'habitant, le patient est au centre de l'expérimentation et nous, quel que soit notre fonction, l'accompagnons en construisant de nouvelles passerelles, de modalités de relations et d'échanges.

Il est davantage gratifiant de s'investir, en tant que Maire, dans le repérage et le suivi de la population à risque de certaines pathologies chroniques plutôt que d'essayer de les soigner lorsque la maladie est déjà installée. Les **collectivités ont un rôle à jouer dans la prévention primaire**. Nous avons la possibilité d'agir en tissant des liens de proximité avec les acteurs de terrain, telles que les associations, en favorisant un environnement favorable à la santé des habitants, en favorisant l'accès au sport, aux espaces verts, en sensibilisant, dès le plus jeune âge, à la qualité de l'alimentation, etc.

En plus d'être un **modèle innovant** pour la prise en soins de la population, la Responsabilité Populationnelle est un **élément d'attractivité** pour les professionnels de santé de demain.

Il est temps aujourd'hui de **repenser nos pratiques et de laisser place à une organisation en santé qui se veut collective, avec l'engagement de l'ensemble des acteurs du territoire.** »

ZOOM SUR ...



«13 ACTIONS SIMULTANÉES DE DÉPISTAGE DU DIABÈTE TYPE 2 SUR LE TERRITOIRE DE L'AUBE »

Les 17 et 18 novembre 2022, les acteurs impliqués dans la démarche de Responsabilité Populationnelle de l'Aube ont participé à une action de grande envergure. Le CH de Romilly sur Seine a ouvert le bal le 17, suivi des **12 stands** le 18 novembre, **disséminés** sur le territoire afin de toucher un maximum de personnes !

Cette action « coup de poing » a pu être possible grâce au dynamisme et au dévouement d'une quarantaine d'acteurs : Infirmières ASALEE, infirmières libérales, Maisons Sport Santé, étudiants de l'IFSI, pharmaciens, Hôpitaux Champagne Sud (encadrement et équipe paramédicale, service communication...), médecins généralistes, association française des diabétiques de l'Aube et bien sûr les communes.

C'est donc :

- **401 personnes dépistées et sensibilisées** au diabète de type 2 et à ses complications ;
- **154 personnes à risques** de développer la pathologie dans les années à venir si rien n'est fait qui ont été encouragées à intégrer la RP ;
- **Et au final : 42 personnes diabétiques ou à risque, inclus** dans un programme RP suite à cette action



Virginie MERGEY, Chargée de mission RP

... L'agenda des cinq

Janvier & février 2023

Les pionniers de la Responsabilité Populationnelle vous adressent leurs meilleurs voeux pour 2023 !!!

En Janvier, venez nous rencontrer...

Mardi 3

Stand de dépistage DT2 – Resto du cœur, **Masny**

Jeudi 5

Stand de dépistage DT2 – Resto du cœur, **Douai Raimbeaucourt**

Lundi 9 au jeudi 12

Séances d'éducation populationnelle autour de l'équilibre alimentaire –
Lycée Edmond Labbé, **Douai**

Mardi 10

Stand de dépistage – Pharmacie, **Vouillé**

Mardi 17

Stand de dépistage – Pharmacie, **Prahecq**

Jeudi 19

Stand de dépistage – Secours Populaire – équipe CEGIDD et centre de
vaccination, **Quimper**

Stand de dépistage DT2 – Resto du cœur, **Fenain**

Lundi 23

Stand de dépistage – DT2 – **Soulaines Dhuis**
Stand de dépistage DT2 – Resto du cœur, **Somain**

Jeudi 26

Séances d'éducation populationnelle autour de l'équilibre alimentaire –
Lycée de Waziers, **Douai**

Vendredi 27

Stand de dépistage – DT2 – AUCHAN **Orchies**
Stand de dépistage – DT2 – Centre Social FB, **Béthune**

& en Février ...

Vendredi 3

L'équilibre alimentaire – Collège de Waziers, **Douai**

Lundi 6

Stand de dépistage DT2 – Resto du cœur, **Hornaing**

Mardi 7

L'équilibre alimentaire – Lycée Rabelais, **Douai**

Jeudi 9

L'équilibre alimentaire – Lycée Rabelais, **Douai**

Mercredi 22

Stand de dépistage – Résidence Sénior les Girandières, **Niort**

Lundi 27

Stand de dépistage DT2 – Resto du cœur, **Aniche**

Mardi 28

Stand de dépistage – Restos du cœur, **Niort**

Pour tout renseignement : **Aube & Sézannais** → Virginie MERGEY, virginie.mergey@hcs-sante.fr

Cornouaille → Anne CARIO, anne.cario@ch-cornouaille.fr

Deux Sèvres → Christine RENOUX / Nathalie ROCARD, contact.cptsduniortais@gmail.com

Douaisis → Camille DELPLACE, Camille.Delplace@ch-douai.fr

Haute Saône → Laëtitia BARETTE, rp@gh70.fr